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平成30年 7月30日に開催された東京司法書士政
治連盟（以下、「当政治連盟」という）第49回定
時大会において、大口善德衆議院議員による報告
会が行われた。これは、当政治連盟の平成29年度
の活動の大きな柱として、除住民票の除票等の保
存期間延長、空き家問題・所有者不明土地対策問
題への取組みを掲げ活動をしてきた。その中で大
口議員にご助言をいただく機会が多かったことか
ら、このたびの定時大会の活動報告の一つとして
大口議員にお願いをしたところ、快くお引き受け
いただき、実現したものである。

１　はじめに

みなさんこんばんは。
東京の政治連盟の会合で報告をさせていただけ

ることは大変光栄でございます。また、昨年、東
京都議会選挙では大変お世話になりました。その
ときに大竹会長（大竹由美子当政治連盟会長）を
はじめ、先生方から本当にいろんなご意見を賜り
ました。私も、いろいろな団体の要望を聞くので
すが、往々にして、会で要望されていることと、
現場で切実な思いで要望をされていることに食い
違いがあるんですね。それが本当に昨年、よくわ
かりまして、いちばんみなさんが、問題視して、
何とか変えてもらいたいということを直接おうか
がいすることが本当に大事だなと、感じた次第で
ございます。
超党派議連の河村会長（河村健夫司法書士制度

推進議員連盟会長）も、とにかく選挙があった
ら、芝会長（芝将宏日本司法書士政治連盟会長）
のところお願いに行くんですね。私もそうです。
本当にですね、政連の先生方が一生懸命対応して
いただいています。ですから、自民党も公明党も
頼りにしているんですね。もちろん、政策理念と

いうものが大事で、それは政策の推進力になるわ
けでありますけど、それとともに、いざというと
きに、いろいろと応援していただくと、これが非
常にありがたいということでございまして、そう
いう点では、連合会（日本司法書士会連合会）と
政連が二人三脚で推進していただく、特に政連の
先生方は胸を張って、やはり政治的影響力をもっ
ているんだということを誇りにもっていただきた
いなと思うわけでございます。

２　司法書士法一部改正

制度改正。これは使命規定をこれを新設すると
いうことで、法律事務の専門家として、国民の権
利の擁護と公正な社会の実現を図ることを使命と
する。国民の権利の擁護をするということは当然
ですね、簡裁の訴訟代理権ももっておられるわけ
だし、成年後見もそうですし、また、登記もです
ね、土地所有権などの権利を守っていただいてい
る司法書士の先生方ですから、やはりこれは、き
ちんと使命規定をおくべきであると思います。ま
た、懲戒権者も法務大臣ですよ、これはやはり。
法務局や地方法務局が懲戒権をもつということ自
体、おかしい話です。さらに、戒告などの適正手
続、除斥期間の新設などですね。
実は 6月に芝会長、今川会長（今川嘉典日本司
法書士会連合会会長）もいらっしゃいましたけれ
ども、私は民事局長に、閣法として、政府でこの
制度改正の法案を出さないのであれば、議員立法
でやりますよと、言いましたら、「いやいや、政
府提案という形でやらせていただきます」と、こ
ういうふうに言っているわけなんですね。ですか
ら、そういう点で、早くこれは制度改正をしない
といけないと思っています。ただし、今、法務委
員会は、百何十年ぶりの改革が次から次へ行われ

大口善德衆議院議員報告会
「司法書士に関する課題と現状について」
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ていますので、よっぽどねじ込まないといけな
い。そういう点で河村会長を中心とする司法書士
制度推進議員連盟が力を合わせて、与野党超え
て、超党派でやっていくことが大事だと、このよ
うに思っております。

３　法テラス

法テラス（日本司法支援センター）につきまし
ては、アウトリーチ型の特定援助対象者法律相談
（高齢者または認知症の方、判断能力の不十分な
方のところへおうかがいしての法律相談）につき
ましても、いろいろ芝会長からもお話がございま
した。やはりこれは成年後見等はシェアとしては
司法書士のほうが高いわけですし、そういう点で
はアウトリーチの法律相談につきましては、これ
はむしろ司法書士の先生が主役でなきゃいけない
ということですが、法律相談の140万円の壁との
関係もあります。そういうことから、法テラスと
司法書士会とリーガルサポート各支部の三者の協
議会を各地域でもっていただくということで、
今、33の法テラスの地方事務所のうち、16か所は
すでに協議を実施済みだそうです。あと13か所が
未定ということですので、やはりしっかりやって
いく。これはずっと私もフォローをさせていただ
いているところであります。リーガルサポートの
存在を法テラスがあまりご存じないということも
ありますので、リーガルサポートのパンフレット
を法テラスのすべての地方事務所に置く、ポスタ
ーを貼るなど、さまざまなことをしているわけで
あります。
特定援助対象者法律相談は、本年 1月24日に実

施されて 7月 9日までに264件を司法書士の先生
方に担当していただいているわけでありますが、
これが約9.1％のシェアです。一般の民事法律援
助は1.7％なので、それよりはシェアは高いとい
うことでありますけども、これは三者協議を実施
していないところをフォローしてしっかり推し進
めていく必要があると思いますので、絶えず法務
省、法テラスに対して、しっかりと協議をしてい
るのかということを問うていきたいと、このよう

に思っているところであります。

４　所有者不明土地問題

所有者不明土地問題につきましては、私は公明
党PTの座長をさせていただいておりまして、今
回、特措法（所有者不明土地の利用の円滑化等に
関する特別措置法）が 6月 6日に成立しました。
ここでいろいろなことを決めさせていただいてい
るわけですが、特に長期の相続登記未了の土地に
ついては公共事業等の必要性があるところになり
ます。そういう要請があったときに、法務局で司
法書士の先生に委託をして、登記名義人の死亡
後、長期間にわたって相続登記がなされていない
場合について、職権でその旨を登記に付す、さら
に、当該土地について登記名義人の情報と戸籍の
情報をすり合わせて真の所有者については相続登
記等の申請を勧告をする、そして、相続登記を申
請するために必要な情報をあわせて通知するとい
った措置をしていくということでございます。こ
れにつきましては、当然、入札手続になります。
法務省に問合せをいたしましたが、一般競争入札
で各地方法務局で一括して行う、時期は 9月から
10月ということでですね、応札者は一定人数以上
の社員からなる公共嘱託登記司法書士協会、一定
人数以上の司法書士法人・弁護士法人ということ
でございます。士業の入札の仕様ですね、これに
ついては個人情報をしっかりですね、守っていか
ないとなりません。戸籍の情報でありますから、
そういうことで、いろいろ注文はつけさせていた
だいているところでございます。
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また、基本方針（所有者不明土地等対策の推進
に関する基本方針）が 6月 1日に関係閣僚会議で
決定されました。あわせて工程表（所有者不明土
地等問題対策の推進のための工程表）もすでにつ
くられているところでございます。この基本方針
ができるときにですね、私のほうで、みなさんか
らご要望いただいておりますように、住民票の除
票、戸籍の附票の除票の保存期間の延長につい
て、総務省の住民基本台帳制度等のあり方に関す
る研究会の中間報告に、住民票除票簿（仮称）、
附票除票簿（仮称）という概念を設けて、住民票
の除票の保存期間を延長することが必要であるこ
と、その保存期間を150年とすること、そして個
人情報の保護から不正取得の防止のため、罰則の
見直しを検討する必要があることをまとめてもら
いました。
それこそ、一昨年の年末に、浜松では 5年で所
有者の情報を抹消して、それ以後はサービスの提
供はしないと発表されて、いよいよ削除されてし
まうということで、大竹会長から「あなたの地元
の静岡でこういうことがあるんですよ」という連
絡をいただきまして、私は早速浜松市長に連絡し
ましたところ、撤回してくれましてね。ただ、馴
染みの市長さんがいるところはいいんですが、全
国には1700の市区町村がありますので、これはき
ちんと制度化をしなければならない。ただ、 5年
の趨勢ができ上がってますので、これをひっくり
返すことは至難の業だったんです。
昨年、野田聖子総務大臣が就任されましたが、

政府与党連絡会議で、無戸籍問題を考える議員連
盟で野田総務大臣が会長で、私が会長代行という
関係もありまして、いろいろなことをいっしょに
やってきました。それで、大臣に就任されたとき
も住民票の除票や戸籍の附票の除票が 5年で抹消
されてしまうと、所有者を探索できませんよ、所
有者不明土地問題や空き家問題も大変なことにな
りますよということを説明しましたら、「わかり
ました。総務省にはしっかり言っておきますか
ら」ということで、研究会をつくって、中間報告
が今年の 5月25日に出るところまでいったわけで

す。
ただ、中間報告でも150年としてもらっている
んですが、所有者不明土地問題の基本方針に書い
てないんですね。だから、中間報告を踏まえて書
きなさいといって、書かせました。そしてまた、
専門家との連携協力も入れさせました。司法書士
のみなさんをはじめ、専門家の意見をきちんと聞
かないといけないということで、基本方針に筆を
入れさせていただいたということでございます。
そのように、基本方針に中間報告を盛り込みまし
たので、 6月15日の骨太の方針でも、基本方針に
基づき、住民票の除票、戸籍の附票の除票の保存
期間延長について、引き続き検討するということ
になり、何としても150年に延長という法案を出
しますと、総務省は言っています。ただ、個人情
報の保護に対応するためには非常にコストがかか
るんですね。野田総務大臣にはがんばってもらっ
て、法案提出まで気を緩めないで取り組んでまい
りたいと、そう思う次第でございます。

５　法定相続情報証明制度に係る戸
籍謄本等の職務上請求

法定相続情報証明制度における戸籍謄本の職務
上請求につきまして、昨年の 7月 6日付けで、法
務省民事局民事第一課補佐官の事務連絡というこ
とで発信をしていただきました。これも、大竹会
長や芝会長から法定相続情報証明制度において職
務上請求ができないということをうかがいまし
た。ちょうど都議選で回っていましたから、車の
中から、当時の民事局長と携帯でやりとりをしま
して、 7月 4日午前10時に、私の議員会館の部屋
に来てもらうことにしました。法定相続情報証明
制度の担い手は資格者である司法書士のみなさん
であるにもかかわらず、職務上の請求ができない
んだったら利用できないよ、とにかく担い手にと
って使い勝手がよいものじゃないといけないでし
ょうということを話しました。法定相続情報証明
制度が、相続登記を促進のためであって、これに
税金を使うのであれば、当然、資格者が請求でき
るようにすべきであると伝え、この事務連絡の訂



青い空 No.69

5

正という形で決着がついたわけでございます。

６　成年後見制度利用促進基本計画
を踏まえた取組みの進捗状況

成年後見利用促進法（成年後見制度の利用の促
進に関する法律）につきましては、本当に司法書
士のみなさんの力がなければ、これは実現できな
かったわけであります。そして、平成29年 3月24
日に基本計画（成年後見制度利用促進基本計画）
を閣議決定をしたわけでございます。とにかく、
平成31年度が 5年計画の中間年度ですので、こを
しっかり進めているところでございます。
基本計画の進捗状況でございますけれども、計

画の策定に資する「地域における成年後見制度利
用促進に向けた体制整備のための手引き」を平成
30年 3月につくりまして、成年後見人候補者の推
薦等に係る中核機関の役割も明示しました。ま
た、適正な成年後見人が選任されるように、診断
書を平成31年度をめどに見直しをしていきます。
さらに、意思決定支援というものが、成年後見

利用促進法において一番大事なところなんです
ね。意思決定支援について、本当に意思を尊重し
ていないのではないかと、成年後見制度自体が成
年被後見人の意思を無視するものだと決めつけ
て、ある野党が成年後見利用促進法に反対したん
です。平成29年 3月に「障害福祉サービス等の提
供に係る意思決定支援ガイドライン」が、そして
今年の 6月に「認知症の人の日常生活・社会生活
における意思決定支援ガイドライン」が策定され
ました。また、大阪の意思決定支援研究会という
ものがありまして、これは大阪家庭裁判所が音頭
をとって、大阪弁護士会、リーガルサポート大阪
支部、そして大阪社会福祉士会や大阪市も入った
意思決定支援研究会が、チャートで意思決定の支
援の手順をわかりやすく示して、今、勉強会がさ
れているところであります。ただ、やはり意思決
定を尊重していくと、意思の代行決定をするには
いろいろな条件を満たしていないといけない、そ
れには支援チームをつくって支援していくという
ことでございますので、それだけきめ細かくなり

ます。それだけ成年後見人、保佐人、補助人の労
力が大きくなるわけですね。経費面を含めて、そ
のあたりをどう考えていくかということが、大事
になってくるんじゃないかなと思います。成年後
見制度を否定する議員が、成年後見はいろいろ問
題ありますよねとおっしゃいますが、大阪家庭裁
判所を中心にやっていますよ、ちゃんと勉強して
くださいよということですね。現場はそうやって
いるんです。何でも、反対、反対で前に進むんで
すかということです。そうではなくて、やはり意
思決定支援というものを基本計画に基づいて、前
に進めていくことが本来のあり方ではないですか
と思うわけでございます。
そのほかに、中核機関の設置とか、地域連携ネ
ットワーク、これは平成30年、31年で現実的なス
ケジュールを立てて標準的な姿を示していく。不
正防止については、勉強会で、各金融機関が小口
と大口に分けて、非常に柔軟な形になっていま
す。それから、みなさん、大変ご苦労さています
けれども、医療同意の問題ですね。この医療現場
における医療介護の意思決定も困難な人への支援
については、平成30年度中にモデルの事例、手引
きを作成して、平成31年度中にワークさせるとい
うことで進めています。
いずれにしましても、平成31年度が基本計画の
中間年度でございますので、各施策をしっかりと
推し進めていくということでございます。
それから、欠格条項の見直しですね。公務員
等、士業等、法人役員等、法人営業許可等と188
の法律を今回見直すということで、 3月13日に、
成年被後見人等権利制限適正化法案（成年被後見
人等の権利の制限に係る措置の適正化等を図るた
めの関係法律の整備に関する法律案）ができまし
た。ところが、内閣委員会が大変立て込んでお
り、私も、衆議院の内閣委員会がちょうど空いて
いたので、衆議院だけでもやるべきだと野党にお
願いしましたが、なかなかIR等の反発もあって
応じてくれないと。秋の臨時国会では必ず成立さ
せたい。選挙権の回復は全会一致で賛成したわけ
ですよね、野党も。要するに、成年後見人、保佐
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人を利用したらその選挙権を失うなんてね、憲法
違反じゃないかと。憲法違反の東京地裁の判決が
出て、全会一致で、 2か月そこらで選挙権回復に
なったんです。その延長線上なのに、野党が応じ
てくれない、審議に応じてくれないと、まあ、野
党に言わせると与党が悪いんだということで、こ
れは国会運営の難しいところで、私も国対委員長
なもんですから、その難しさを感じたわけであり
ますけれども、これは秋の臨時国会で必ず成立さ
せていきたいと、そう思う次第でございます。会
社法と一般社団法人、財団法人については、この
法律の施行後 1年以内に必ず欠格条項を削除する
ということでございます。

７　オンライン申請資格者代理人方式

オンラインの資格代理人方式でございます。や
はりアパホテルとか、積水ハウスの詐欺事件がご
ざいました。すごいですね。12億とか55憶です。
地面師が暗躍して、本人になりすましています。
行政手続のオンライン化ということは大事なわ

けです。私たちは電子政府といっていますが、そ
れを推進しております。ただ、やはり国民の土地
所有権が侵害されたら、これは本末転倒なわけで
すよね。やはりこれは権利の登記の申請手続であ
りますので、準司法的な性格を有するわけです。
ですから、これまでは登記官が原本をこれを確認
をして30年間保存してきたわけですね。それを
PDF化して、それで審査をしようということでご
ざいます。これにつきましては、この秋に、デジ
タルファースト法案ができます。これは、オンラ

イン申請を原則とするものですが、適用除外とい
うものがあるんですね。それは何かというと、ま
ずは、本人がオンライン申請を希望しない場合、
これが一つ。それからですね、本人の確認のため
に出頭を求めるべき事情がある場合、この場合は
例外です。さらに、申請等に係る書面等のうちに
その原本を確認する必要がある場合には適用除外
になります。それで、これまで、たとえば印鑑証
明等の本人確認あるいはその登記申請の意思確認
などの書類について、これまで原本確認をしてい
た。これは、法務省民事局民事第二課長に問い質
しました。そのPDFも精度が上がっているので、
原本確認と同じですと、こういうふうに言い切る
んですね。それで、私は、この原本確認とは三次
元のチェックでしょうと。それからPDFは二次元
のチェックでしょうと。三次元のチェックと二次
元のチェックが科学的にこれは同視できるんです
か、同一なんですかと言ったら、同じではありま
せん、ということで、根拠が崩れちゃったんです
ねよね。事例でも、窓口の登記官が印鑑証明の厚
みを見て、ちょっとおかしいなと、ただ、自分で
は判断できないから30年以上のベテランの統括登
記官が見たら、これはちょっと厚みが違うねとい
うことで、いろいろ総合して、これは偽造だと発
見したものがあります。やはり二次元と三次元で
は全然違うわけですよね。これも、内閣官房のIT
総合戦略室が原本の確認が必要な場合は適用除外
という話をしたら、PDF化は電子化ではないんで
すよ、あれは紙のコピーですから電子化とは言わ
ないんですよと呆れてましたね。本当に法務省も
よく考えてもらいたいと思います。やはりこのア
パホテルとか積水ハウスとかの詐欺事件について
は、原本を組織で、法務局という組織でチェック
するということが抑止力になるんですね。そこを
考えてもらいたいなと思う次第でございます。

８　裁判手続等のIT化

裁判手続のIT化につきましては、 3月31日に山
本先生（裁判手続等のIT化検討会座長：山本和彦
一橋大学院法学研究科教授）の「裁判手続等のIT
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化に向けた取りまとめ」というものがあるんで
す。 3 つの「ｅ」ということで、発表されまし
た。「ｅ提出」「ｅ事件管理」「ｅ法廷」というこ
とであります。それには、本人訴訟について記述
があるんですけれども、本人に対する法的な面の
支援とともに、IT面のサポートが必要になってく
るということですね。法テラスも、IT面のサポー
トは、これから考えなければいけないということ
ですね。たとえば司法書士の簡裁代理についての
記述では、裁判上の代理人として関与する弁護
士、司法書士等の法律専門士業者が、代理権の範
囲内で所属団体の対応、枠組みを使って法的側面
とIT面の支援も行っていくということで、支援セ
ンターを裁判所がつくるという話もあったりしま
す。ただ、最高裁裁判所は、お金がないものです
から、人件費で予算の大半を使っていますので、
人件費を削るわけにはいけません。憲法上ね。で
すから支援センターというものも設けられるのか
どうかということで、司法書士のみなさんの支援
が大事になってくるわけでございます。 7月24日
に、有識者でつくる民事裁判手続等IT化研究会の
第 1回の会合が開かれました。私共は、本人訴訟
の支援者、簡裁訴訟の代理人である司法書士のみ
なさんも法制面の検討において参加してもらうべ
きであるということを言ってまいりまして、私が
言ったからかどうかわかりませんけど、静岡会の
小澤吉徳司法書士にオブザーバーという形で出て
いただきまして、ワーキングチームもつくってい
ただきましたので、また側面でのサポートをして
いきたいと思います。
その法制面と共にやはり運用面の検討も実は

今、行っています。これは、法務省と最高裁判所
と日本弁護士連合会で行っています。そこの法務
省の責任者にも、むしろ運用面が大事だというこ
とで、司法書士のみなさんの意見をちゃんと反映
されなければならないよと伝えており、必ず反映
させる枠組みを検討しますということでしたの
で、法制面と運用面、両面において、みなさんの
意見を出していただければと、こう思っていると
ころでございます。

９　国会議員の政策担当秘書資格試
験等実施規程の改正

国会議員の政策担当秘書は、まともにやります
と択一試験があり、論文試験があり、口述試験が
ありと大変難しい試験なんですね。ただ、司法試
験合格者、公認会計士の合格者は面接だけでいい
んですね。これについて、やはり、税理士はどう
なのか、司法書士はどうなのかということがあり
まして、こういう方々については所管の資格業務
期間等が10年以上、資格を取得してからの業務期
間が 5年以上、補助期間や事務所で働いている方
の期間もカウントされますという場合は司法試験
合格者、公認会計士合格者に準ずるということ
で、税理士と司法書士等を追加するということに
なりました。政策担当秘書の認定要件に司法書士
を追加する理由は、登記業務のみならず、簡裁の
訴訟代理、成年後見等の業務実績、こういうもの
がある。また、市民にとって身近な法律家として
活躍していただいている。さらに、専門分野にお
ける実務経験を重視すると、これは入れて当然だ
と。ちなみに、 6月28日、芝会長から同主旨の要
請がございました。河村超党派議連の会長のとこ
ろにもぜひとも要望してくださいと、河村議員と
私が要望を受ける形になっております。いずれに
しましても、司法書士のみなさんには、ますます
ご活躍をいただきたい。

10　最後に

我々国会議員にとりましては、政連ほど大切な
ところはないんです。我々が動くのは政連の方々
のお声があるからだということでございます。し
かも、要望されていることはまっとうなことです
から、それこそ、政策を捻じ曲げるようなことは
一切ございませんので、まさしく国民の権利擁護
のための司法書士会だなと思うところでございま
す。大変雑駁な話で申し訳ございませんが、以上
をもちまして、私の話とさせていただきます。今
日は本当にこういう機会をもたせていただいてあ
りがとうございました。
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平成30年 7月30日㈪、新宿区の日司連ホールに
おいて、東京司法書士政治連盟（以下、「当政治
連盟」という）の第49回定時大会が開催された。

■開　会

午後 4時55分、来賓が入場し司会者である近藤
徹副幹事長が挨拶をし、物故会員に対する黙祷の
後、長田茂副会長より、本大会においては内容が
盛りだくさんであり、司法書士制度発展のための
礎となる議論が交わされるよう期待する旨の開会
の辞が述べられた。続いて大竹由美子会長より、
各来賓の大会参加への御礼、そしてこの 1年を振
り返っての当政治連盟の活動の成果が述べられ、
大会は進行した。

■来賓挨拶

本定時大会に出席された多数の来賓、国会議
員、都議会議員より祝辞を頂戴した（平成30年 7
月30日現在）。

国会議員挨拶（挨拶された順）
公明党　　　参議院議員 山口那津男様
自民党　　　衆議院議員 井上　信治様
自民党　　　衆議院議員 平　　将明様

無所属　　　衆議院議員 長島　昭久様
公明党　　　衆議院議員 高木美智代様
自民党　　　衆議院議員 山田　美樹様
立憲民主党　参議院議員 小川　敏夫様
自民党　　　衆議院議員 辻　　清人様
日本共産党　参議院議員 小池　　晃様
公明党　　　参議院議員 竹谷とし子様
自民党　　　衆議院議員 松本　洋平様
自民党　　　衆議院議員 高木　　啓様
無所属　　　衆議院議員 松原　　仁様
自民党　　　衆議院議員 鴨下　一郎様
自民党　　　衆議院議員 小倉　將信様

都議会議員挨拶
都議会自民党幹事長 秋田　一郎様
都議会公明党団長 中嶋　義雄様
都民ファーストの会幹事長 増子　博樹様
都議会立憲民主党・民主クラブ幹事長
 中村ひろし様

司法書士会来賓挨拶（挨拶された順）
東京司法書士会会長 野中　政志様
日本司法書士政治連盟会長 芝　　将宏様

東京司法書士政治連盟副会長　髙　田　恭　秀　

大 会 報 告

第49回定時大会
──協働・開拓・発展──

平成30年 7 月30日　於・日司連ホール
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野中　政志
　東京司法書士会会長

芝　　将宏
　日本司法書士政治
連盟会長

山口那津男
　参議院議員

高木美智代
　衆議院議員

井上　信治
　衆議院議員

山田　美樹
　衆議院議員

平　　将明
　衆議院議員

小川　敏夫
　参議院議員

長島　昭久
　衆議院議員

辻　　清人
　衆議院議員

ご来賓の方々

（以下、挨拶された順）
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小池　　晃
　参議院議員

小倉　將信
　衆議院議員

松本　洋平
　衆議院議員

中嶋　義雄
　都議会公明党団長

松原　　仁
　衆議院議員

中村ひろし
　都議会立憲民主党・
民主クラブ幹事長

竹谷とし子
　参議院議員

秋田　一郎
　都議会自民党幹事長

高木　　啓
　衆議院議員

増子　博樹
　都民ファーストの会
幹事長

鴨下　一郎
　衆議院議員
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続いて、司会者より出席国会議員秘書の方々の
紹介がなされ、その後、東京司法書士会関連団体
およびその代表者、東京の士業政治団体、各単位
政治連盟の出席者の方々の紹介に続き、当政治連
盟名誉会長、相談役、参与の紹介の後、祝電が披
露された。その中で、東京都知事小池百合子様、
日本司法書士会連合会会長今川嘉典様、日本司法
書士政治連盟関東ブロック会長大野豊様の祝電が
旦保みどり副幹事長より代読された。ここで来賓
の方々の退場によりセレモニーは滞りなく終了し
た。

■平成29年度経過報告

鎌田克一幹事長より、衆議院議員選挙、都議会
議員選挙結果、都議会および都連に対する政策予
算要望、除住民票の保存期間延長等、平成29年度
の活動成果と本定時大会での活発な議論のお願い
を含め、平成29年度の活動経過について報告がな
された。

■議長選出

引き続き、司会者より、議案審議につき議長選
出方法を議場に諮ったところ、議場より「司会者
一任」の声があり、司会者において八王子支部の
飯田春雄会員を指名し、議場に了承を求めたとこ
ろ、拍手をもって承認された。
飯田議長は就任挨拶に引き続き、副議長を選任

したい旨を述べ、世田谷支部の園田誠子会員、練
馬支部の相馬恵会員を副議長に選任した。会期お
よび会議時間決定後、議事録署名人として港支部

の毛受正雄会員、渋谷支部の熊田隆之会員が指名
され承認された後、議事の審議に入った。
◆第１号議案◆ 平成29年度決算及び監査報告承認

の件
鎌田克一幹事長より、平成29年度決算報告書・
財産目録（平成29年 5 月 1 日～平成30年 4 月30
日）に関し、収入の部において会費収入が120万
円増加したこと、支出については、例年と比較し
ほとんど増減がなかった等の詳細な説明がなされ
た後、亀田二郎監事より会計監査を実施し、帳
簿、領収書等を調査した結果、いずれも正確かつ
適正に処理されていた旨報告がなされた。
ここで、議長は第 1号議案につき採決を議場に
諮ったところ全員賛成により議案は承認可決され
た。
◆第２号議案◆ 平成30年度運動方針、組織・事業

活動方針決定の件
◆第３号議案◆平成30年度予算承認の件
議長より、第 2号議案および第 3号議案につい
ては一括審議したい旨の説明があり、議場に諮っ
たところ異議なく了承された。
高木宏副会長より平成30年度運動方針案および

組織・事業活動方針案並びに鎌田克一幹事長より
平成30年度の予算（平成30年 5月 1日～平成31年
4月30日）につき詳細な説明を加えて第 2号議案
および第 3号議案が上程された。
ここで議長は、議案の質疑応答に入った。

〔質問〕 遠藤会員（世田谷支部）
平成30年度の予算案の中で、マイナスとなって

いる4900万円ほどの繰越金が消えるのか。また、
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日司政連への会費が525万円と今までの半額にな
るのか。
〔回答〕 鎌田幹事長
日司政連への525万円支払いの予算立ては前年
度が500万円ちょっとの支払いであったため、そ
れに見合うような形で予算組みを行ったものであ
る。
〔質問〕 遠藤会員（世田谷支部）
確認しておきたいが、マイナスの繰越金の消却

とか日司政連への会費納入の金額について日司政
連との話合いがもたれたのか。
〔回答〕 鎌田幹事長
これから話し合う予定であり、現段階で日司政

連と合意ができているわけではない。
〔意見〕 神蔵会員（町田支部）
これはそもそも会員数の数え方の問題である。

以前は東京会会員が政連の会員であったが、現在
の規約では、東京会の会員であって政連に会費を
納入した会員が政連の会員ということである。と
いうことは架空の会員の分も日司政連に支払うと
いうことが行われている。したがって、日司政連
への納入分をいったん清算しても次年度から同じ
問題が生じる。この問題に関しては、日司政連と
協議していただきたい。
〔回答〕 鎌田幹事長
確かに今の規約上では神蔵会員が言われた形と

なっているが、規約改正の移行の折、現在の会員
は政連の会員とみなすということになっており、
新しい会員に関しては入会式において会員となる
ようお願いはしている。今後この件に関しては検

討したい。
〔質問〕 山北会員（中央支部）
債務者が債務放棄などできない。あくまでも債
権者が債権を放棄することができるということ
だ。その議論よりも収入において今年度の目標を
掲げてほしい。前年度の会費収入が120万円増加
したことはすばらしい。だからたとえば今年度は
会費収入を1500万円にするとかそういった具体的
な目標を掲げて会費収入を増やしていただきた
い。
〔回答〕 鎌田幹事長
組織財務委員会において検討していきたい。予
算書のとおりまず1750名の会員からの会費納入を
めざしたい。
〔質問〕 鴨田会員（文京支部）
東京政連も日司政連も政治団体なので、その間
の資金移動に関しては政治資金の問題となるの
で、その報告を含めて未納会費を消却してしまう
のか、会員の頭割りの数をどうするのかといった
問題を検討していただきたい。
〔回答〕 鎌田幹事長
今後検討していきたい。

ここで、議長は第 2号議案および第 3号議案に
つき採決を議場に諮ったところ全員賛成により各
議案は承認可決された。

●平成30年度運動方針●

1　法改正関連
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2　司法制度改革への継続的取組み
3　登記制度関連
4　成年後見制度利用促進の具体化に向けた
運動展開
5　空き家問題・所有者不明土地対策等への
取組み
6　相続登記推進関連（除住民票等の確保、
保存期間の伸長等）
7　災害への対応と備えの拡充
8　人権問題に対する取組み

●平成30年度組織・事業活動方針●

1　顧問議員、友好議員、司法書士制度推進
議員連盟の有力議員等との連携、交流およ
び情報収集の強化
2　司法書士業務全般に関する情報収集と検
証の徹底
3　司法書士他団体との協力関係の強化
4　広報活動の強化
5　法規の検討および立案
6　財政基盤の強化
7　支部活動・地区活動および総務の強化

◆第４号議案◆監事選任の件
鎌田幹事長より、尾畑浩監事が本年 2月に逝去
され監事 1名が欠員となったため監事 1名を選任
したい旨説明があった。
選挙管理委員長の新宿支部の石川幸太会員より

選挙事務の報告があり、世田谷支部の遠藤雅明会
員の監事選任が確定した。
◆第５号議案◆大会宣言採択の件
奥村達也副幹事長より、大会宣言案が読み上げ
られた。
ここで議長は、第 5号議案につき採決を議場に

諮ったところ満場一致をもって採択された。

●大会宣言●

AI、頻繁に目にするこの言葉。
電子政府促進の流れにおいて、士業の仕事
はなくなるのか。
近時、AIによりソフトが人間を超えたと
いわれる囲碁や将棋の世界、プロ棋士の存在
意義はなくなるのか。
いや、将棋の世界では、藤井聡太棋士の登
場をきっかけに空前の将棋ブームが起こって
いる。
AI、司法書士制度の未来について、不安
より希望をもちたい。
今までも司法書士制度は危機を乗り越え現
在に至るところ、東京司法書士政治連盟の果
たした役割は大きい。
昨年は、相続登記未了問題の解決に向け、
その必要性を強く訴え、法定相続情報証明利
用における職務上請求書の使用を可能とした
ことに大きな役割を果たした。
東京司法書士会をはじめとする各関連団体
とも協議・連携を強めると同時に、昨年は東
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京都議会議員選挙、衆議院議員総選挙におい
て、司法書士制度に理解のある議員と交流を
深め、空き家問題、所有者不明土地問題、登
記のオンライン化、成年後見制度利用促進な
ど、多岐にわたる情報収集・分析を行い、政
策要望につなげている。
本年 6月には、国家プロジェクトとなった
相続登記推進の対応方策の中で有効となるべ
く、我々が強く主張してきた所有者探索ツー
ルとしての除住民票等保存期間150年へ延長
の指針が、所有者不明土地等対策の推進のた
めの関係閣僚会議で了承され、骨太の方針に
も盛り込まれる運びとなった。
司法書士は、国民の権利擁護と公正な社会

の実現を図ることを使命とする信念と時代の
変化に対応する柔軟性とにより、現在まで制
度を維持発展させてきた。
先人の知恵に学び、今後は、我々が司法書

士制度を発展させる役目を負う。
東京司法書士政治連盟は司法書士としての

誇りと希望を持ち、国民の権利擁護に力を尽
くすべく、司法書士制度発展に邁進すること
をここに宣言する。
平成30年 7月30日
 東京司法書士政治連盟　第49回定時大会

飯田議長より、議事進行への協力に謝辞が述べ
られ、また園田副議長並びに相馬副議長の謝辞の
後、全議事日程の終了が告げられた（この後、公
明党衆議院議員大口善德様の講演が催された。本

号 2頁以下参照）。
菅澤明副会長が閉会の辞を述べ、最後に安井利
国名誉会長の万歳三唱により、第49回東京司法書
士政治連盟定時大会が終了した。

■あなたの声を政連に■
会報「青い空」では、より自由な、より親
しまれる会報をめざし、あなたの声を求めて
おります。
このような運動を展開してほしいなど、政
治連盟に対する要望のほか、会員に対する呼
びかけ、疑問、執行部に対するご批判等、建
設的なご意見でしたら大歓迎ですので、ご遠
慮なくお寄せください。
なお、誌面の都合上、1500字以内にてお願

いいたします。
ご送付先は、東京司法書士会内政連事務局
まで。
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平成30年 8月22日、総務省の「住民生活のグロ
ーバル化や家族形態の変化に対応する住民基本台
帳制度等のあり方に関する研究会」（以下、「あり
方研究会」という）が、住民票の除票等の保存期
間については、現行の 5年から150年程度に延長
することが適当であるとする最終報告をとりまと
めた。
これは、東京司法書士政治連盟（以下、「当政

治連盟」という）が、東京司法書士会（以下、
「東京会」という）と連携し、ここ数年、司法書
士制度に理解のある国会議員の先生方を中心に、
勉強会や懇談会などのさまざまな機会をとらえ、
所有者不明土地・空き家問題における所有者探索
ツールとして住民票の除票等の重要性を訴えてき
た大きな成果であろうと思う。
他方、あり方研究会では、単に150年程度に延

長することを適当としているわけではなく、個人
情報保護の観点から不正取得等の防止のため罰則
の見直しの検討も必要としている。よって、来年
（平成31年）の通常国会での法改正を視野に、今
後、国において検討を加えていくとのことであ
る。当然、この間、並行して国による自治体への
ヒアリングも行われるであろう。
当政治連盟では、あり方研究会で得られた結論

が、法改正までの検討期間の間に質的に変容しな
いよう、また、法改正がなされ施行されるまでの
数年の間に、自治体において住民票の除票等の記
録が廃棄されないよう、現在、次の①～③のよう
な活動を行っている。
①　区市議会から、国に対し、住民票の除票等
の保存期間を150年とする法令改正を求める、
地方自治法99条の意見書の提出促進

②　区市議会から、自治体に対し、住民票の除
票等の記録の保存・確保を求める議会活動の

促進
③　23区特別区長会で、住民票の除票等の記録
の保存確保についての議論の促進
①、②においては、自民党都連会長である鴨下
一郎衆議院議員にご理解ご協力をいただき、区議
連協（東京23区幹事長会）、三議連（三多摩市町
村幹事長会）を通して、各区市町村議会に東京
会・当政治連盟の要望をご通知いただくことがで
きた。本稿執筆時点でも、千代田区・中央区・新
宿区・中野区・墨田区・江東区・北区・荒川区・
足立区の 9区から国に対する意見書が提出または
提出予定であり、今後その輪がさらに広がるよ
う、努めていきたい。
また、③においては、23区特別区長会会長の西

川太一郎荒川区長のご理解ご協力の下、23区特別
区長会事務局を動かし議題に上げていただいた。
今後は東京都市長会においても同様の取組みを行
っていく。
最後に、今回の一連の活動において、支部長を
はじめ支部の役員・会員の方々にもご同行いただ
き、多大なご協力をいただいたことが、国会・都
議会・区市議会の議員の方々を動かす大きな原動
力となったことは言をまたない。他方、支部にお
いても今回の活動を通して知り合った多くの議員
とのつながりが、今後支部と自治体の連携促進の
一助になるものと考える。
当政治連盟と支部役員・支部会員の相互理解と
連携促進が、国においては司法書士制度の維持・
強化、自治体においては支部活動の促進・充実の
シナジー効果が期待できるものであると、あらた
めて確信した次第である。
なお、本意見書の各区議会における採択状況は
別途お知らせをする予定である。

住民票の除票等の保存期間延長
に関する地方自治法99条の意見書
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平成31年度予算要望

平成30年10月 2日㈫、自由民主党本部において自由民主党東京都支部連合会による平成31年度国家
予算・税制改正等要望聴聞会が行われた。当日は、東京司法書士政治連盟（以下、「政治連盟」とい
う）大竹由美子会長をはじめ、東京司法書士会小林愼副会長、公益社団法人東京公共嘱託登記司法書
士協会（以下、「公嘱協会」という）大槻益弘理事長、公益社団法人成年後見センター・リーガルサ
ポート東京支部（以下、「リーガルサポート」という）芳賀敏春支部長、東京青年司法書士協議会
（以下、「青司協」という）中村貴寿副会長ほか、各団体より合計10名の司法書士が参加した。この日
は奇しくも第四次安倍改造内閣の人事があったにもかかわらず、井上信治東京都支部連合会政務調査
会長をはじめとし、多くの議員が出席した。

井上議員による挨拶の後、本年は次の四つの要望について、各団体より説明を行った。
【要望 1】　住民票除票等の廃棄作業凍結（空き家・所有者不明土地対策）について
政治連盟大竹会長より、住民票の除票および戸籍の附票の除票の保存期間を 5年から150年に延長

する住民基本台帳法の改正に向け、国民の貴重な情報が失われないよう、改正がなされるまでの当面
の間、住民票の除票等の記録の廃棄作業を凍結するよう、国から区市町村に対し早急な対応をお願い
したい旨、説明を行った。
【要望 2】　所有者不明の土地を地域に役立つ土地に変える取組みの推進について
公嘱協会大槻理事長より、相続登記未了により登記上所有者不明となる土地の洗い出しや公共事業

用地でありながら自治体名義の登記がなされていない土地について積極的に登記を行うにあたり、所
有者等の権利調査や不動産の嘱託登記に実績のある公嘱協会を活用されるよう、説明を行った。
【要望 3】　成年後見利用促進にかかわる区市町村専任職員配置のための予算確保について
リーガルサポート芳賀支部長より、成年後見制度利用促進につき東京家庭裁判所においても区市町

村との連携を図る動きが顕在化する中、区市町村と専門職団体との連携が大幅に増加することが予想
されるため、区市町村職員が業務に専念することができるよう予算措置を講じていただきたい旨、説
明を行った。
【要望 4】　LGBTへの理解を広める活動推進について
青司協中村副会長より、同性パートナーシップ制度について、国や区市町村に対して導入の要請を

行い、住宅ペアローンの利用や都立病院等における医療同意行為などにつき、配偶者と同様の扱いが
できるよう働きかける必要がある旨、説明を行った。

平成31年度予算要望
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これらの要望に対し、議員から次々とご質問やご意見をいただいた。政治連盟として最も力を入れ
ている要望 1については議員の関心も高く、特に法整備までの対応については多くの質問や意見を頂
戴した。また、要望 4についても司法書士の取組みの現状についての質問が出るなど議員の強い関心
がうかがえた。
これらすべての要望については、本年だけでなく従前からいかに必要であるかを意見し説明してき

たものであり、今後も議員の関心が損なわれないよう、その必要性を伝え続けることの重要さをあら
ためて感じる機会となった。

◎政治連盟の活動Q&A　予算要望って何？◎
国や各自治体の次年度予算を編成するにあたり、各政党が設けた各種団体・組織からの陳情や

要望をヒアリングし意見交換する聴取会において、各団体・組織が要望を実現するための国家予
算・自治体予算をつけてもらえるよう、議員にその要望の重要性・必要性を説明することです。
東京司法書士政治連盟は、東京司法書士会や各関連団体と連携をとりながら要望をとりまと

め、要望書を作成して事前に提出したうえで、東京司法書士会・各関連団体の代表者と共に予算
要望の聴取会に参加しています。
聴取会は、一団体につき数十分間ずつで行われます。今回の自民党都連の予算要望の場合、政

治連盟には20分間の時間が与えられ、10分間程度で要望の要点を説明し、残りの10分間程度で出
席議員との質疑・意見交換が行われます。
聴取会において継続的に議会・政治に働きかけることは、司法書士制度の維持発展のための重

要な活動の一つとなります。
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前号に続き、広報担当新米女性委員 3人組（辻、
旦保、李）は、第 2弾として、文京シビックホー
ル内にある文京区役所を訪問しました！
ここは、地下鉄の三つの駅（丸ノ内線および南

北線の後楽園駅、大江戸線の春日駅）の地下改札
から直結していて、交通の便の非常によい場所に
あります。
1 　文京区役所の窓口
案内板の写真のとおり、司法書士がよく利用す

る戸籍住民課は 2階、成年後見関係の認知症・地
域包括担当のある福祉部は 9階、住宅用家屋証明
書の取得は18階にある建築指導課です。

2 　文京区役所の食堂
次は恒例の、区役所ランチのご紹介です。
実は文京区役所には食事処が 2 カ所ありまし

て、13階の職員食堂と、25階には「シビックスカ
イレストラン椿山荘」という高級感のある雰囲気
のよいレストランがあります。
今回は、13階の職員食堂を取材してきました。
職員食堂はどこも同じ感じでしょ……と思うかも
しれませんが、文京区役所の職員食堂はすごいん
です!

まずは景色がいいのです。
清潔感のある食堂の窓からは、東京ドームが目
の前に見え、後楽園遊園地のジェットコースター
が窓の外を走ります。食堂にいながら遊園地にい
る気分で、仕事疲れの合間に休憩で利用すると、
元気回復できそうな景色ですよ。
区役所職員以外の方も、ドリンクを飲みながら
長居されることも多いようです。

そして、お待たせしました、ランチメニューの
ご紹介です。
常時提供のお蕎麦やカレーなど定番メニューも
もちろんありますが、なんとこの食堂は、すべて
日替わりなんです！　しかも日替わりメニューは

探 訪 記

文京区役所編
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毎日 6種類……「バリューランチ」「ヘルシーラ
ンチ」は590円、お手頃価格の「サービスセット」
に、丼ものの「ライスフード」、そして「日替わ
りラーメン」「日替わりそば・うどん」と、選ぶ
のも迷いそうなラインナップですよね。
週替わりメニューのある食堂は多いですが、文

京区役所食堂では毎日いらっしゃる方々を飽きさ
せることのないように配慮しているんですって!

さらに月に 2回、スペシャルイベントメニュー
があり、偶然にも取材当日はイベントメニューの
日。この日はなんと「ローストビーフ丼」でし
た。職員食堂でローストビーフ……豪華なのに
690円という安さ。あまりにお安いので味はどう
だろう？　と心配でしたが、ローストビーフは柔
らかく、でも厚さもしっかり。とってもおいしく
て驚きでした。

また、600kcal以下で野菜が120ｇ以上摂れるメ
ニューのヘルシーランチも購入。この日は「サバ
と茸のカレーソテー」で、サバにカレー？　とド
キドキしながら食べましたが、少し和風なカレー
ソースとサバはとても合っていて、これまた驚
き。しかもヘルシーランチなのにボリューム満点
で、お腹いっぱい大満足でした。
定番のラーメンも安定したお味で390円という

安さ。小鉢が豊富なので、ラーメンに小鉢をプラ
スして栄養バランスを考えたり、いろんな種類を
食べられるのも楽しいですよね。

文京区役所でランチしたい！　と思ったら、混
雑する12時前がお勧めです。13時30分を過ぎる
と、メニューの種類は激減しますのでご注意を。
食後は25階の展望ラウンジもいいですよ!
ぐるりと一周できて、スカイツリーもよく見え
る絶景ポイントがあり、まったりできるソファも
ありました。
文京区役所で必要書類をゲットしたら、美味し
いランチを食べて、展望ラウンジでリフレッシュ
したら、午後のお仕事もがんばれそうですね！
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東京司法書士政治連盟活動日誌
平成30年
5月 2日㈬ 近未来研究会、広報委員会
5月 9日㈬ 秋田一郎都議会自民党幹事長就任祝賀

会、公嘱協会八王子地区総会
5月10日㈭ 辻清人衆議院議員打合せ、役員会
5月11日㈮ 松原仁衆議院議員空き家対策勉強会打

合せ
5月14日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー、望

月義夫衆議院議員パーティー、政策・
法規委員会

5月15日㈫ 吉住健一新宿区長の会役員会、三多摩
支会定時総会

5月16日㈬ 増田裕一杉並区議会議員区政報告
5月17日㈭ 竹谷とし子参議院議員打合せ、議会・

選対委員会
5月19日㈯ 吉住健一新宿区長の会
5月21日㈪ 東京会理事会傍聴、酒井直人中野区長

候補パーティー
5月22日㈫ 清和政策研究会、公嘱協会杉並地区総

会、公嘱協会世田谷地区総会
5月23日㈬ 辻清人衆議院議員訪問、高木啓衆議院

議員訪問、支部長会傍聴、田中良杉並
区長選対会議

5月24日㈭ リーガルサポート東京支部総会
5月25日㈮ 小倉將信衆議院議員政策勉強会、野﨑

信江戸川区議会議員懇談会、公嘱協会
板橋地区総会

5月26日㈯ 越智隆雄衆議院議員地元政策勉強会、
静岡政連大会

5月28日㈪ 長島昭久衆議院議員昼食政策勉強会、
博文会総会、組織・財務委員会

5月29日㈫ 鴨下一郞衆議院議員打合せ、吉住健一
新宿区長パーティー

5月30日㈬ 石原伸晃衆議院議員政経セミナー、大
口善徳衆議院議員訪問、水月会セミナ
ー、松島みどり衆議院議員パーティー

6月 1日㈮ 大塚拓衆議院議員国政報告会、吉住健
一新宿区長の会

6月 4日㈪ 荒川区自民党予算要望、松原仁衆議院
議員パーティー、公嘱協会港地区総
会、監査会、山本みちよ立川市議会議
員推薦状届け

6月 5日㈫ 政策・法規委員会
6月 6日㈬ 河合克行議連事務局長パーティー、資

格者代理人制度検討会
6月 7日㈭ 保岡興治衆議院議員パーティー、役員

会
6月 8日㈮ 公嘱協会総会
6月11日㈪ 松原仁衆議院議員空き家対策勉強会、

NACS設立30周年パーティー、田中良

杉並区長決起集会
6月12日㈫ 鴨下一郞衆議院議員訪問、小倉將信衆

議院議員訪問、松島みどり衆議院議員
訪問、井上信治衆議院議員訪問、越智
隆雄衆議院議員打合せ、議会・選対委
員会

6月13日㈬ 大口善徳衆議院議員訪問、高木啓衆議
院議員訪問、高木美智代衆議院議員訪
問、上川陽子衆議院議員訪問、伊藤達
也衆議院議員訪問、山下貴司衆議院議
員訪問、松原仁衆議院議員訪問、山田
美樹衆議院議員訪問、田中良杉並区長
推薦状届け、総務会

6月14日㈭ 中川雅治参議院議員訪問、丸川珠代参
議院議員訪問、山口那津男参議院議員
訪問、小川敏夫参議院議員訪問、竹谷
とし子参議院議員訪問、片山さつき参
議院議員訪問、魚住裕一郎参議院議員
訪問、阿達雅志参議院議員訪問、小川
宗二郎杉並区議会議員演説会、東京会
理事会傍聴

6月18日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー、石
原伸晃衆議院議員訪問、平将明衆議院
議員訪問、平沢勝栄衆議院議員訪問、
長島昭久衆議院議員訪問、菅直人衆議
院議員訪問、組織・財務委員会

6月19日㈫ 古性重則足立区議会自民党幹事長・渡
辺英章前議長訪問

6月21日㈭ 吉住健一新宿区長総会打合せ
6月25日㈪ 鈴木隼人衆議院議員政策勉強会
6月28日㈭ 荒川区公明党意見交換会、小倉將信衆

議院議員連合後援会役員会
6月29日㈮ 木原誠二衆議院議員勉強会、早坂義弘

都議会議員パーティー
7月 1日㈰ 吉住健一新宿区長の会総会、定時大会

実行委員会
7月 4日㈬ 松原仁衆議院議員国政報告会
7月 5日㈭ 役員会
7月 6日㈮ 吉住健一新宿区長新宿トーク
7月 9日㈪ 自民党新宿総支部幹事長打合せ
7月10日㈫ 鴨下一郞衆議院議員打合せ
7月11日㈬ 土地家屋調査士政連大会、下村博文衆

議院議員講演会
7月12日㈭ 足立区自民党予算要望、鴨下一郞衆議

院議員要望書提出
7月13日㈮ 足立区公明党予算要望
7月14日㈯ 日司政連関東ブロック協議会
7月17日㈫ 公明党新宿支部打合せ
7月18日㈬ 丸川珠代参議院議員パーティー、磯山

亮小平市議会議員予算要望
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7月19日㈭ 古性重則足立区議会自民党幹事長打合
せ、尾崎大助都議会議長就任の会

7月20日㈮ 石原伸晃衆議院議員国政政策報告会
7月23日㈪ 定時大会実行委員会
7月24日㈫ 江東区公明党予算要望、美しい日本の

憲法足立会議、議会・選対委員会
7月25日㈬ 古性重則足立区議会自民党幹事長パー

ティー、世田谷区自民党区議団予算要
望

7月26日㈭ 新宿区公明党予算要望、墨田区公明党
予算要望、鴨下一郞衆議院議員パーテ
ィー、高木啓衆議院議員国政報告会

7月29日㈰ 自民党新宿支部セミナー、定時大会最
終打合せ、上野和彦都議会議員懇談会

7月30日㈪ 第49回定時大会
7月31日㈫ 金田勝年衆議院議員セミナー
8月 2日㈭ 役員会、都議会・会派政策予算要望

（都民ファースト、公明党）
8月 3日㈮ 墨田区自民党区議団予算要望、嶋崎秀

彦千代田区自民党幹事長訪問、
8月 6日㈪ 篠宮正明三議連会長訪問、千代田区公

明党予算要望、竹谷とし子参議院議員
夏季セミナー

8月 7日㈫ 保岡興治衆議院議員パーティー、新宿
区空き家相談体制相談、松島みどり衆
議院議員企業活力研究会

8月 8日㈬ 山下貴司法務大臣政務官セミナー、自
民党都連意見書説明、江東区自民党予
算要望、協同組合総代会

8月 9日㈭ 千代田区自民党予算要望
8月17日㈮ 東京都都市づくり公社懇談会、西東京

市自民党区議団予算要望、役員会
8月19日㈰ 松本洋平衆議院議員国政報告会
8月20日㈪ 百乃会セミナー
8月21日㈫ 港区自民党予算要望
8月22日㈬ 中野区公明党予算要望
8月23日㈭ 中央区自民党予算要望、北区公明党予

算要望
8月24日㈮ 世田谷区空き家対策協議、大口善徳衆

議院議員訪問
8月27日㈪ 新宿区自民党区議団予算要望
8月28日㈫ 越智隆雄衆議院議員ランチミーティン

グ、新宿区立憲民主党予算要望、公友
会

8月29日㈬ 中野区自民党区議団予算要望、文京区
公明党区議団予算要望

8月30日㈭ 小平市自民党市議団予算要望
8月31日㈮ 東京会理事会傍聴
9月 1日㈯ 日司政連常任幹部会
9月 3日㈪ 本橋弘隆豊島区議会議員パーティー
9月 6日㈭ 西川太一郎荒川区長訪問、新宿区老朽

空き家審議会、役員会
9月 7日㈮ 文京区公明党定例代表質疑傍聴、吉住

健一新宿区長選対会議
9月10日㈪ 鈴木隼人衆議院議員政経セミナー、都

議会自民党予算要望、都議会立憲民主
党挨拶

9月11日㈫ 登記オンライン制度研究会
9月13日㈭ 自民党都連予算要望、新宿区公明党幹

事長協議
9月14日㈮ 伊藤達也衆議院議員モーニングセミナ

ー、丸山浩一西東京市長訪問、府中市
公明党予算要望

9月17日㈷ 小倉將信衆議院議員国政報告会
9月18日㈭ 港区自民党幹事長協議
9月21日㈮ 東京税理士政連大会、品川区各種団体

政策懇談会
9月26日㈬ 東京会理事会傍聴
10月 2日㈭ 自民党都連予算要望
10月 4日㈭ 日司政連関東ブロック協議会、役員会
10月 5日㈮ 新宿の未来を創る区民の会選挙対策会

議
10月 9日㈫ 吉住健一新宿区長を囲む地域懇談会
10月10日㈬ 高村正彦自民党副総裁早朝セミナー、

議会・選対委員会
10月12日㈮ 秋田一郎都議会議員打合せ
10月13日㈯ 吉住健一新宿区長選挙事務所開き
10月14日㈰ 吉住健一新宿区長選挙事務所打合せ
10月15日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー
10月16日㈫ 新宿区議会各会派挨拶
10月17日㈬ 鴨下一郞衆議院議員打合せ
10月18日㈭ 平口洋副法務大臣表敬訪問、山下貴司

法務大臣政務官表敬訪問、小倉將信衆
議院議員パーティー

10月19日㈮ 濱地雅一公明党法務部会長訪問、原田
義昭環境大臣表敬訪問、広報委員会

10月21日㈰ 新宿区ふれあいフェスタ
10月22日㈪ 松島みどり衆議院議員企業活力研究会
10月23日㈫ 大口善德厚生労働副大臣表敬訪問、柴

山昌彦文部科学大臣表敬訪問、中川雅
治参議院議員パーティー

10月24日㈬ 選挙ハガキ作成、資格者政連幹事長懇
談会

10月25日㈭ 東京会空き家問題等対策委員会
10月26日㈮ 小町明夫東村山市議会副議長訪問
10月28日㈰ 選挙事務所打合せ
10月29日㈪ 選挙対策会議
10月30日㈫ 松本洋平衆議院議員パーティー、組

織・財務委員会
10月31日㈬ 足立区老朽家屋等審議会、平沢勝栄衆

議院議員政経文化セミナー
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●編集後記●

■私だけかな。
1．ホステスが水割りをつくっていて、時計回り
と逆方向にマドラーを回したとき、客に「どう
して逆に回すの」と聞かれ、「○○さんといっ
しょにいる時間が進まないように」と答える女
性は絶対に誕生日を12個もっていると思うのは
私だけかな。
2． 4度目の痛風の発症で医者から「意地を張っ
てないで尿酸値を下げる薬を飲んで楽になりま
しょう」と言われるのは私だけかな。
3．司法書士にとって勝訴判決は敗訴に等しいと
思っているのは私だけかな。
4．大竹会長からの着信は、法務局からの補正の
電話より心臓がバクバクするのは私だけかな。
5．四ツ谷で会議のあと一杯飲んで帰りの電車で
寝過ごしてしまったとき、終着駅で朝まで待つ
か、タクシーで帰るかの選択を駅近くの居酒屋
で飲みながら考えるのは私だけかな。
6．駅のトイレの洗面台で、男子高校生が鏡の前
で髪の毛をいじくっているのを見ると、後ろか
ら蹴りをいれたくなるのは私だけかな。
7．健康診断の問診で、一日のお酒の量を聞かれ
たとき、実際の量の半分くらいを答えたのに
「そりゃ飲み過ぎですねえ」と医者に言われる
のは私だけかな。
8．スナックで、「何にしましょう」と言われ
「うがいから」と答えるとビールを出されるの
は私だけかな。
9．「鬼平犯科帳」を焼酎を飲みながら観ている
と、焼酎をお猪口で飲みたくなるのは私だけか
な。

10．夜、駅から自宅へ帰る途中、数メートル前を
歩いていた若い女性がいきなり駆け出したの
で、思わず後ろを振り返り私しかいなかったと
き、「えっオレ？」と自分を指さしてしまうの
は私だけかな。

11．自分は肌が弱いので、真夏でも長袖のシャツ

を着用しているが、六本木の駐車場で携帯用灰
皿を持ちながらタバコを吸っていると、警官か
ら職務質問を受けるのは私だけかな。 （髙田）

■お酒の話で恐縮であるが私の酒との付き合い方
を少し話をしてみたい。ほぼ毎日事務所近くのラ
ーメン屋さんで仕事の帰りにお酒を嗜む。店員さ
んの「毎度！」の掛け声に少しは常連気分がくす
ぐられる。よく行くのでメニューにも少し飽きが
くる。でもやはり行きたくなる。窓越しに風景を
ぼんやりと眺めている。他の人から見たら何の意
味もない所作であろうか。でも私には相当感慨深
いのである。
　実はそのあたりは10年以上かけて誕生した再開
発による駅の広場なのである。駅の 4階部分を走
る電車を眺めるのは子供のように楽しく爽快にな
る。そしてあたりの変遷を追うことが自分の仕事
を振り返る機縁にもなるのである。
　でもふと思う。仕事を力走したと少しは自負の
気分であるが、この壮大な開発と較べたら何と小
さい当方の存在と仕事であろうか。そう思いなが
らもなぜかその地域が懐かしい。そしてお酒もま
た美味しいのである。 （菅澤）
■なるほど、これがスマホゲームというものか。
巷でたまに聞く「スマホゲーム依存」というもの
がまさか私にもあてはまってしまうとは思っても
みなかった。今まで一度もスマホゲームをやった
ことがなかったのだが年齢的に「三国志」と名前
のつくゲームにはどうにも興味を抑えがたく、試
しにやってみたら、はまった。顔はもちろん、年
齢、職業、時には性別すら知らない「仲間たち」
と仮想空間で夜な夜な協力してゲームをする。そ
んな「偽り」の集まりであるが、そこでは隠しき
れない個人の性格が出たり、あるいは人間関係も
できあがる。積極的な人、消極的な人、好戦的な
人、平和主義の人等々。時にはチームの方針をめ
ぐって意見の対立もあるが、そんなところも妙に
泥臭い。なるほど、これでははまってしまう人も
出てくるわな、と冷静なふりをしてはまっている
私がそこにいる。 （粕谷）

東京司法書士政治連盟広報委員会

委 員 長　金　子　浩　之
副委員長　髙　田　恭　秀

（広報担当副会長）　　
副委員長　李　　　知　美
委　　員　粕　谷　　　浩
委　　員　旦　保　みどり
委　　員　辻　　　真美子

委　　員　近　藤　　　徹
委　　員　渡　邉　一　男
委　　員　山　﨑　敏　夫
委　　員　杉　山　昭　子
委　　員　小　関　研太郎
委　　員　佐　藤　祐　一
委　　員　荒　　　早　苗

委　　員　阿　部　文　香
広報担当　　　　　　　　
　副会長　菅　澤　　　明
オブザーバー　　　　　　　
　　　　　星　野　高　久
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